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Zusammenfassung

        
4 Patienten unter einer Langzeittherapie mit Etretinat wurden untersucht. Die kumulativen Dosen lagen bei Patient 1 bei 135 g, bei Patient 2 und 3 bei rund 80 g und bei Patient 4 bei rund 31 g Etretinat plus 4,8 g Etretin. Klinische Basisuntersuchungen, Gesichtsfelder (Haitz, Amsler, Goldmann) und Elektrookulogramme (EOGs, 2 Patienten) waren unauffällig. Patient 1 (135 g) zeigte eine erhöhte Stäbchenschwelle bei der Dunkeladaptation (Goldmann Weekers) mit reduzierten skotopischen Amplituden im Elektroretinogramm (ERG). Die adaptometrisch bestimmten Zapfenantworten waren in allen Fällen regelrecht, ebenso die bei den anderen Patienten abgeleiteten ERGs bezüglich photopischer und skotopischer a- und b-Wellenamplituden und -gipfellatenzen. Die Flimmerverschmelzungsfrequenzen lagen im Normbereich. Die Gipfellatenzen der R2-Komponente des frühen Rezeptorpotentials waren eher kurz. Bei allen Patienten ließen sich im Farnsworth Munsell 100 Hue Test Veränderungen des Farbsinnes nachweisen. Der Farbsinndefekt scheint im Blau-Gelb Bereich zu beginnen und - bei höheren Dosen - auch den Rot-Grün Bereich einzubeziehen. Die Anomaloskopuntersuchungen ergaben deuteranomale Einstellungen. Augenärztliche Kontrollen unter Retinoidtherapie, insbesondere bezüglich der Dunkeladaptation und des Farbsinns, werden empfohlen.


      
        
Summary

        
Four patients receiving etretinate as long-term therapy were examined. The accumulated dosage was 135 g for Patient 1, about 80 g for Patients 2 and 3, and 31 g etretinate and 4.8 g etretine (Ro 10- 1670; main metabolite of etretinate) for Patient 4. Clinical examinations, visual fields (Haitz, Amsler, Gold-mann), and EOGs (two patients) were normal. Patient 1 (135 g) showed a decreased level of rod sensitivity at dark adaptation (Goldmann-Weekers), whereas the cone responses were regular in all cases. Furthermore, Patient 1 showed reduced scotopic ERG amplitudes. Aside from this, photopic and scotopic ERGs were normal as far as a- and b-wave amplitudes and peak latencies were concerned. The flicker fusion frequencies were found to be regular. The peak latencies of the R2-component of the early receptor potentials seemed rather short. In all four patients alterations of color sense were analyzed in the Farnsworth Munsell 100 Hue test. The color sense defect seems to originate in the blue-yellow spectrum and - at higher dosages - extends to the red-green spectrum. Examinations with the anomaloscope revealed deuteranomalous settings. Ophthalmological checks for patients receiving long-term aromatic retinoid therapy are recommended, especially with regard to dark adaptation and color sense.
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